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дом инвестиции

— выставки —

Как это бывает
«MIPIM уже не тот»,— каждый год 
твердят участники этой международ-
ной выставки недвижимости. Но вся-
кий раз на Лазурный берег приезжа-
ют участники российского рынка де-
велопмента.

Все репортажи моих коллег из 
Канна на этот раз оказались ожидае-
мо скучны и однотипны. Одни скру-
пулезно — как это только возможно 
— подсчитывали количество участ-
ников из России, другие — количест-
во съеденных московскими девелопе-
рами и консультантами устриц и вы-
питого вина, вкрапляя в свои репор-
тажи комментарии участников меро-
приятия. Только какое это имеет от-
ношение к самой выставке? Статисти-
ка прибывающих на MIPIM должна 
волновать оператора выставки Reed 
Midem и каннских рестораторов: это 
им надо подсчитывать вполне явные 
бенефиты. Для самих же участников 
скрытая выгода от выставки всегда 
состояла в налаживании связей с по-
тенциальными инвесторами и парт-
нерами из-за рубежа. В конце концов, 
московские власти в бытность мэра 
Юрия Лужкова и главы городского 
стройкомплекса Владимира Ресина 
приняли решение открыть дорогу на 
MIPIM девелоперам, строящим в рос-
сийской столице, ради новых контак-
тов и инвестиций.

Какая в этом польза
Если рассматривать каннскую вы-
ставку с этой точки зрения, то про-
шедший недавно MIPIM действитель-
но уже не тот: из деловой програм-

мы российской делегации запомни-
лось всего несколько моментов, име-
ющих практическое значение. Пер-
вое — подписание соглашения о 
партнерстве между группой компа-
ний «Пионер» и британской Brookes 
Education Group, развивающей сеть 
частных школ в различных странах, 
включая Англию, Канаду и Южную 
Корею. Эта компания будет управ-
лять частной школой, которую «Пио-
нер» за $35 млн строит в рамках про-
екта жилого квартала «LIFE-Ботаниче-
ский сад» на северо-востоке Москвы. 
Подписание проходило на стенде сто-
личного правительства и при поддер-
жке городских властей. Это неслучай-
но: чиновники, все время заявляя, что 
ни одно крупное строительство в Мо-
скве невозможно без создания соци-
альной инфраструктуры, отдают себе 
отчет в том, что затраты на такие объ-
екты практически не окупаются. По-
этому любая попытка девелопера ка-
питализировать «социалку» воспри-
нимается теми же чиновниками, как 
возможность продемонстрировать 
коллаборацию между властью и биз-
несом в допустимых дозах.

Но как выяснилось на круглом сто-
ле, который прошел там же, на стенде 
московского правительства, сразу по-
сле подписания соглашения, девело-
перы и инвесторы широкого профи-
ля, напротив, ищут бизнес-модели, 
позволяющие оптимально зарабаты-
вать на социальной инфраструктуре. 
«Сейчас есть спрос со стороны инвес-
торов не только на дошкольные учре-
ждения и школы, но и объекты здра-
воохранения и дома престарелых»,— 
отметила партнер EY Ольга Архангель-
ская. «Еще пару лет назад во время вы-

ставки мы говорили о том, как девело-
перский рынок переживет очередной 
кризис,— вспоминает старший вице-
президент ВТБ, руководитель проек-
та 

”
ВТБ Арена Парк“ Андрей Перегу-

дов,— а сейчас мы уже говорим об ин-
вестициях в социальные проекты». 
Выходит, MIPIM действительно уже не 
тот, соглашается он. По крайней мере 
для российских участников.

Без трофеев
Но MIPIM уже не тот еще и потому, что 
российская делегация больше не за-
ключает с иностранными партнера-
ми меморандумы о намерениях сов-
местно инвестировать миллиарды 
долларов в девелоперские проекты 
в России. И уже никто: ни журнали-
сты, ни сами девелоперы — не под-
считывает трофеи MIPIM, как это бы-
ло раньше. Не исключено, что в «туч-
ные» времена российского девело-
пера владельцы и менеджеры ком-

паний могли заниматься приписка-
ми, сообщая прессе о намерениях за-
ключить партнерства с крупными 
инвестиционными фондами или ин-
ституциональными инвесторами. 
По крайней мере большинство этих 
планов так и не было реализовано. 
Возможно, помешал кризис образца 
2008–2009 годов, а затем всевозмож-
ные политические коллизии, поме-
шавшие западным инвесторам вкла-
дывать средства в ту же московскую 
недвижимость, которая сулила бас-
нословную доходность.

«Надо понимать, что, когда были 
введены санкции, инвесторы к Мо-
скве относились настороженно, и 
мы сократили свое присутствие (на 
MIPIM.— 

”
Ъ“). Но в этом году мы со-

вершенно четко видим, что инте-
рес к России, к Москве снова усилил-
ся»,— заявил журналистам в этот раз 
на стенде московского правительства 
вице-мэр столицы и глава городско-
го стройкомплекса Марат Хуснуллин.

Но опять-таки практический мо-
мент: в текущем году в рамках MIPIM 
кроме уже упомянутого соглаше-

ния между «Пионером» и Brookes 
Education Group было анонсирова-
но еще одно партнерство российской 
компании с западным контраген-
том. Речь идет о компании «Регионы-
Энтертейнмент» (входит в ГК «Регио-
ны»), объявившей в Канне о подписа-
нии лицензионного соглашения об 
открытии первой в России бренд-зо-
ны Hello Kitty. Она откроется в стро-
ящемся в Нагатинской пойме на юге 
Москвы тематическом парке «Остров 
мечты». Негусто. «Увы, пока большин-
ство иностранцев, приходящих в мос-
ковский павильон,— это те, кто зани-
мается предоставлением услуг, то есть 
архитекторы, консультанты, предста-
вители инжиниринговых компаний. 
Реальных инвесторов не очень мно-
го»,— поделилась с «РИА Новости» 
своими наблюдениями гендиректор 
Blackwood Мария Котова.

Свой космос
Большинство западных инвестфон-
дов еще пару лет назад начали пере-
сматривать свое отношение к России 
ввиду сложившейся политической 

конъюнктуры, объясняет исполни-
тельный директор Morgan Stanley 
Андрей Колокольников. Это очевид-
ный тезис: за полтора года многие за-
рубежные инвесторы предпочли рас-
продать свои активы в недвижимо-
сти в Москве и Санкт-Петербурге. Но 
есть и неочевидное: крупные инсти-
туциональные фонды не только не со-
бираются покидать российский ры-
нок, но и не исключают новые при-
обретения. Эта мысль прозвучала во 
время своеобразного роуд-шоу по-
чти достроенного отеля уровня «пять 
звезд» во Владивостоке (гостиницу 
планировалось запустить к саммиту 
АТЭС, проходившему осенью 2012 го-
да; сейчас владелец объекта краевая 
администрация намерена продать 
недвижимость посредством Россий-
ского аукционного дома).

Постепенное возвращение рос-
сийских девелоперов на междуна-
родный рынок могло бы стать одной 
из важных тем прошедшего MIPIM. 
Но участники выставки из Москвы 
предпочли сосредоточиться на об-
суждении внутренних проблем, на-
пример на формировании комфорт-
ной городской среды. Эта тема актив-
но эксплуатируется на всевозмож-
ных конференциях, проходящих в 
Москве, но почему-то Reed Midem 
одобрил эту повестку для открываю-
щей конференции московской деле-
гации MIPIM. Безусловно, вопрос со-
здания комфортной среды в россий-
ских городах требует обсуждения на 
международных площадках и канн-
ская выставка — один из способов из-
учить лучшие практики европейских 
городов. Но в этот раз на той же самой 
открывающей конференции те же са-
мые спикеры, что и на московских 
конференциях, в очередной раз вы-
сказались в пользу создания той са-
мой комфортной среды, в которой 
нуждается каждый российский го-
род. Зачем ради этого следовало ехать 
в Канн? И почему статус международ-
ной выставки усилиями московской 
стороны был снижен до уровня ме-
стечковых мероприятий. И в самом 
деле MIPIM уже не тот. Но эта выстав-
ка переживала разные времена, и она 
как та пелевинская бабочка: пока она 
может летать, совершенно не важно, 
насколько изношены ее крылья.

Понаехавшие на MIPIM
На прошлой неделе во французском Канне 
прошла ежегодная выставка MIPIM — ключе-
вое событие на мировом рынке недвижимо-
сти. Россия участвует в ней уже более десяти 
лет, причем с переменным успехом. О том, что 
представили в Канне россияне на этот раз и 
каков инвестиционный потенциал отечест-
венного девелопмента, рассуждает обозре-
ватель «Ъ-Дома» Халиль Аминов.

Российские участники выставки 
предпочитали обсуждать  
внутренние, а не мировые проблемы
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